

<b>Zeitschrift:</b>	Magazine aide et soins à domicile : revue spécialisée de l'Association suisse des services d'aide et de soins à domicile
<b>Herausgeber:</b>	Spitex Verband Schweiz
<b>Band:</b>	- (2014)
<b>Heft:</b>	6: Actuel
<b>Artikel:</b>	Le ciel et l'enfer - ou à quoi s'attendre lorsqu'on passe de vie à trépas
<b>Autor:</b>	Uhland, Thomas
<b>DOI:</b>	<a href="https://doi.org/10.5169/seals-853024">https://doi.org/10.5169/seals-853024</a>

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 01.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Le ciel et l'enfer –

ou à quoi s'attendre lorsqu'on passe de vie à trépas

Toutes les religions cultivent des approches différentes selon leurs conceptions de l'origine du monde, de Dieu, de l'homme et de la vie après la mort. Ce résumé des courants religieux les plus présents dans notre culture ne saurait donc évidemment être exhaustif.

Thomas Uhland

Enfant formé jusqu'à ce qu'elle rencontre un médecin qui lui démontre que le jugement de l'âme n'est pas une réalité mais une idée que certains hommes ont créée pour faire peur aux autres.

## Musulmans

Dans la tradition musulmane, que ce soit pour les chiites ou les sunnites, l'être humain créé par Allah a pour destin de retourner vers Lui: la vie terrestre n'est qu'une étape de l'existence, un état transitoire vers la «vraie vie». La mort exige donc acceptation et soumission à Allah de la part de l'homme, notamment en suivant les 5 piliers de la religion, pour Lui plaire. Selon sa bonne ou mauvaise observance des préceptes de la religion, le croyant ira soit au paradis, (lieu de plaisirs, surtout décrit pour les hommes), soit en enfer (jugement). Mais seul Allah décidera en fin de compte de son sort: l'homme ne sait pas de quel côté penchera la balance de ses actes.

## Chrétiens

La foi chrétienne part du principe que l'âme est immortelle et ressuscite après la mort, dans une communion éternelle avec Dieu. Etant donnée la présence du mal en lui, l'homme doit obtenir le pardon de ses péchés. Alors que les confessions protestantes peuvent compter sur le pardon à travers la foi, l'âme a besoin selon la doctrine catholique de passer par le purgatoire. L'homme est appelé à retrouver des relations d'amour avec Dieu et avec les autres en plaçant sa foi en Jésus-Christ. La mort n'est qu'une fin de sa dimension physique. Dans le jugement dernier, Dieu sépare ceux qui accèdent au paradis par la rémission de leurs péchés, de ceux qui tombent dans la damnation éternelle de l'enfer.

## Juifs

Selon le judaïsme, l'homme est une créature à l'image de Dieu et donc bon. Il n'a pas le mal en lui mais est simplement tenté par le mal, extérieur à lui. Pour l'éviter, il doit s'efforcer d'obéir en tout point aux préceptes de la loi. En fonction de ses actes (obéissance ou désobéissance à la loi), l'homme ira après sa mort soit au paradis (monde sans souffrances), soit en enfer (monde de tourments), sans savoir ce que Dieu décidera pour lui. Lors de la venue du messie, dans un avenir indéfini, il ressuscitera avec son corps et son âme. On ne sait pas si la résurrection s'applique à tout un chacun ou seulement aux élus. Cet enseignement implique l'idée d'un Jour du Jugement, où la justice de Dieu sera restaurée.

## Hindous

L'homme fait partie du grand tout et n'est pas une créature à valeur particulière. Les Hindous vivent dans le cycle permanent des réincarnations. Bien qu'ils connaissent différents paradis et enfers, ceux-ci ne sont que de nature passagère car tôt ou tard, l'homme revient toujours à ce cycle. Ses mérites personnels (Karma) affectent à la fois la prochaine réincarnation et les stations intermédiaires. Son salut arrive lorsqu'il sort enfin du cercle des réincarnations et parvient à l'éveil spirituel. Ce stade est atteint lorsque l'individu a détruit tout son attachement au monde terrestre et ses conséquences. Il disparaît alors de la terre et se fond dans l'univers.

## Bouddhistes

Dans l'enseignement de Bouddha, l'existence des cycles de renaissance est comparée à un long voyage. La mort est ainsi à la fois un passage et une opportunité. L'homme, issu de l'évolution de l'univers, doit s'efforcer de s'affranchir de ses désirs pour gagner en détachement vis-à-vis de tout et ainsi trouver la paix intérieure. Comme dans l'hindouisme, il n'a pas de dimension éternelle en lui-même qui survive après sa mort. Le véritable objectif de la vie est d'être sauvé du cycle des réincarnations et de disparaître dans la non-existence, fin de ses souffrances terrestres. C'est le Parinirvana.